

VERONIQUE DECAIX

CURRICULUM VITAE

2025

Veronique.Decaix@univ-paris1.fr

Maitresse de conférences en philosophie médiévale
UFR de philosophie, Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne
Centre Gramata, UMR SPHERE 7219

CURSUS PROFESSIONNEL

- 2020-2025** Membre junior de l’Institut Universitaire de France
- 2015-** Maîtresse de Conférences en Philosophie médiévale, Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne
- 2014-2015** Chercheuse, « Representation and Reality. Historical and Contemporary Perspectives on the Aristotelian Tradition », University of Gothenburg, Suède
- 2013-2014** Ingénierie de recherche, SAPRAT, EPHE, Paris
- 2011-2012** Doctorante invitée, Chaire de Philosophie théorique, Humboldt-Universität, Berlin
- 2008-2011** ATER, UFR de philosophie, Université Charles de Gaulle, Lille 3
- 2006-2008** Professeure agrégée au Lycée (Académie de Lille)

FORMATION ACADEMIQUE

- 2008-2013** Doctorat de philosophie, Université de Tours, CESR
Sujet de thèse : « Le mode d’être des objets intentionnels. Une étude du rôle constituant de l’intellect chez Dietrich de Freiberg » (dir. J. Biard)
Mention : Très honorable avec les félicitations du jury à l’unanimité
- 2006** Diplôme postgrade en études médiévales, Université de Fribourg, Suisse. Diplôme bilingue Français/Allemand. Mention *Summa cum laude*
- 2006** Master de recherche en philosophie, Université Lille 3. Mention Très bien
- 2005** Agrégation de philosophie

RESPONSABILITES SCIENTIFIQUES

➤ Responsabilités administratives

- 2025-** Responsable des relations internationales, UFR de philosophie, Paris 1
- 2015-25** Membre du comité consultatif scientifique (UFR10, Paris 1)
- 2021-24** Membre élue, Comité national du CNRS (CoCNRS), section 35
- 2018-2020** Responsable de matière « Histoire de la philosophie antique et médiévale » Licence
- 2017-2019** Directrice adjointe de l'UFR 10, Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne
- 2017-2019** Directrice de la Licence de philosophie (3 parcours, 5 doubles-licences)
- 2016-2017** Responsable de la Double Licence Philosophie-Science politique

➤ Responsabilités académiques

- 2025-2028** Membre du projet CAPES-COFECUB « La science médiévale »
- 2025** Membre du Cos, MCF « Philosophie médiévale arabe et/ou latine », Université de Lille
- 2023** Expert HCERES CoCNRS (2 UMR)
- 2023** Visiting Scholar MFO (Maison française d'Oxford)
- 2022** Professeur invitée, Charles University, Prague
- 2022** Membre du Cos, MCF « Philosophie médiévale », Université de Lyon
- 2021-** Membre du comité scientifique de la revue *Revista de Filosofía* (Universidad de Chile)
- 2021-** Membre du comité scientifique pour la revue *Methodos* (UMR STL)
- 2021** Membre du Cos, MCF « Logique et philosophie des mathématiques » (Paris 1)
- 2020** Membre du Cos, MCF « Philosophie contemporaine » (Paris 1 Panthéon-Sorbonne)
- 2019** Membre du comité de sélection (Cos), MCF « Philosophie ancienne » (Paris 1)
- 2015-2017** Membre du jury de l'épreuve de philosophie pour le concours de l'ENS ULM (BL)
- 2015** Membre de la « Société internationale pour l'étude de la philosophie médiévale » (SIEPM)

Expertise ponctuelle pour les revues :

Topoi, Aperion, Women's perspective on Ancient and Medieval Philosophy, Documenti et studi sulla tradizione filosofica medievale, Medioevo

Expertise scientifiques :

CNRS, University of Leuven, FNS, COFECUB, HCERES, Tchech Academy of Sciences

Responsabilités associatives

- 2021-** Responsable de la liste de diffusion de la philosophie médiévale : philomed@renater.fr
- 2018-** Rédactrice du « Bulletin de Philosophie médiévale » (*Archives de philosophie*)
- 2017-** Membre du conseil d'administration de l'association Philambule
- 2014-2024** Rédactrice carnet de recherche « Pariscopé médiéval. Actualités de la recherche en philosophie médiévale » (parimed.hypotheses.org)
- 2013-2015** Membre fondateur de l'association *Studium* des doctorants et jeunes chercheurs en philosophie médiévale.

RECHERCHE

Histoire de la philosophie médiévale. Intentionnalité. Métaphysique. Théorie de la connaissance. Psychologie. Théorie de l'âme et de ses puissances (imagination, sensation, mémoire, intellect). *Parva naturalia*. Physiologie. Mind/body problem. Physique.

PUBLICATIONS

1 Monographie

2021 V. Decaix, *Constituer le réel. La théorie de l'intentionnalité chez Dietrich de Freiberg*, Paris, Vrin, coll. « Études de philosophie médiévale », 338 p. ISBN 978-2-7116-2979-4

Recensions : Hamid Taieb (*Speculum* 2022) / Alessandra Beccarisi (*Bulletin de Philosophie médiévale* XXIV, *Archives de philosophie*, tome 86/3, Juillet-Septembre 2023, p. 227-256) / Brian Francis Conolly (*Journal of the History of Philosophy*, Volume 61, Number 4, October 2023, p. 706-708), Mario Carvalho †

2 Traductions

2025 (avec S. Bobillier), Pierre de Jean Olivi, *La conscience*, introduction, notices et traduction française des *Quaestiones in secundum librum Sententiarum*, qu 75 à 86, Paris, Vrin, Translatio, 398 p.

2017 (avec D. Carron), Thomas d'Aquin, *La Royauté*, Paris, coll. Translatio, Vrin.

2014 U. Rudolph, *La Philosophie islamique. Des commencements à nos jours*, Paris, Vrin, Collection Bibliothèque des textes philosophiques, 172 p.

2009 R. Sowa, « Essence et loi d'essence dans l'eidétique descriptive de Husserl », *Methodos*, 9. (<http://methodos.revues.org/document2214.html>)

3. Direction d'ouvrages collectifs

2025 (avec J. Chandelier et A. Robert), *La main au Moyen âge. Discours savants et représentations*, *Micrologus library* 132, Firenze, editioni del Galluzzo.

2025 (avec L. Cesalli et L. Gazziero), *Les mathématiques médiévales dans le monde latin*. (<https://journals.openedition.org/methodos/12169>)

2024 (avec K. Ierodiakonou) *Theories of Colours from Democritus to Descartes*. London, Routledge, Global Perspective on Natural Philosophy

2021 (avec J. Benoist) *Licornes. Celles qui existent et celles qui n'existent pas*, Paris, Vendémiaire, coll. « Retour au Moyen âge »

2021 (avec C. Thomsen Thörnqvist) *Memory and Recollection in the Aristotelian Tradition*, coll. « Studia Artistarum » 47, Turnhout, Brepols.

2020 (avec A. M. Mora Marquez) *Active Cognition. Challenges to an Aristotelian Tradition*, coll. *Studies in the History of Philosophy of Mind*, Dordrecht, Springer.

➤ A paraître 2025 (Avec P. Bonin et P.-M. Morel) *Aristotélisme et pensée juridique*, Garnier.

- A paraître 2026 : (avec C. Veillard), *Regulae. Lire et suivre les règles de vie de l'Antiquité au Moyen âge* (8 articles)

4 Articles ou contributions dans les ouvrages collectifs

- **Articles soumis, acceptés, à paraître**

Ø 32 « Radulphus Brito on the Subject-Matter of the *Parva Naturalia*”, in C. Beneduce et A. Robert, *Parva Naturalia and Medicine*

Ø 31 « La mémoire comme puissance organique chez Raoul le Breton », Brepols, Studia Artistarum, 68000 signes

Ø30 2026 « Les éléphants d’Albert le Grand. La fabrique de l’imaginaire », in D. Hamidovic, P.-A. Marciset, *L’imaginaire au Pouvoir, « New Research in the History of Western Philosophy »*, Leiden, Brill (55000 signes)

Articles parus dans des ouvrages collectifs ou des revues à comité de lecture

29. (avec S. Roudaut), « Dietrich de Freiberg », *Stanford Encyclopedia for Philosophy* (<https://plato.stanford.edu/entries/dietrich-freiberg/>)

28. 2025 « Préface », *Les mathématiques médiévales dans le monde latin. Methodos* 25.

27. 2025 « La mémoire de la main au Moyen âge et à la Renaissance », in J. Chandelier, V. Decaix, A. Robert, *La main au Moyen âge. Discours savants et représentations*, *Micrologus library* 132, Firenze, editioni del Galluzzo, p. X-X.

26. 2025 (avec S. Bobillier) « Introduction » in Pierre de Jean Olivi *La conscience*, “Translatio”, Vrin, p. 7-60 (+ notices qu. 75, 78-79, 80, 81-82)

25 2024 « Dietrich of Freiberg on the Generation and Differentiation of Colours », in V. Decaix, K. Ierodiakonou, *Theories of Colour from Democritus to Descartes*. London, Routledge, Global Perspective on Natural Philosophy, p. 233-253.

24 2024 (avec K. Ierodiakonou) « Introduction », *Theories of Colours. From Democritus to Descartes*. London, Routledge, p. 1-8.

23 2024 « A la racine de la personnalité. Oubli et volonté chez Pierre de Jean Olivi », *Revue de théologie et de philosophie médiévale* 91/1, 2024, p. 63-85

22 2023 « Is Memory a Matter of Complexion ? The Aporia of the Opposite in the Latin Commentaries on De memoria (1250-1350) », in P. Bakker, C. Beneduce (éd.), *Complexions. Across Time and Disciplines, Early Science and Medicine* (28), 452-471.

21 2023 « Back to Things. The Intentionality of Memory in Albert the Great », in J. F. Silva, *Rationality in Perception*, Leiden, Brill, « Investigating Medieval Philosophy »

20. 2023 « *Do We All Sense The Same Things ? Some Medieval Solutions to De Sensu 6* », in *Aristotle's De sensu in the Latin Tradition, 1150-1650, Micrologus. Nature, Sciences and Medieval Societies* XXXI, 2023, p. 135-152.

19. **2022** « Mémoire et mouvement des animaux. Vers un approche intentionnelle du souvenir à la fin du XIII^e siècle », L. Solignac (éd.), dossier « L'intelligence animale », *Revue des sciences théologiques et philosophiques*, 106, p. 421-442.
18. **2021** « *What is Memory of? Albert the Great on the Proper Object of Memory* », in V. Decaix et C. Thomsen Thörnqvist (éd.), *Memory in the Aristotelian Tradition*, coll. « *Studia Artistarum* » 47, Turnhout, Brepols, p. 153-168.
17. **2021** « *Introduction* », *Memory and Recollection in the Aristotelian Tradition*, « *Studia Artistarum* » 47, Turnhout, Brepols, p. 11-25.
16. **2021** « L'aiguillon de l'affect. Le sens de la conscience chez Pierre de Jean Olivi », in S. Bobillier, R. Thorston, *Peter of John Olivi: The Construction of the Human Person. Acts of the Colloquium of Rome (4-6 October 2018)*, Collectio Oliviana, Editiones Collegii S. Bonaventura ad Claras Aquas, Roma, p. 205-233.
15. **2021** « Pourquoi y croire ? », in J. Benoist, V. Decaix (éds.) *Livernes. Celles qui existent et celles qui n'existent pas*, Paris, Vendémiaire, « Retour au Moyen âge », p. 179-196.
14. **2020** « Matière et mémoire selon Thomas d'Aquin », *La Pensée*, 402, p. 106-121.
13. **2020** « Cognition as Intellectual Constitution : Dietrich of Freiberg in Discussion with Thomas Aquinas », in V. Decaix et A.-M. Mora Marquez (éd.), *Active Cognition*, coll. « Studies in the History of Philosophy of Mind » 23, Dordrecht, Springer, p. 57-78.
12. **2020** (avec Ana Maria Mora Marquez) « *Introduction* », *Active Cognition. Challenges to an Aristotelian Tradition*, p. 1-12.
11. **2018** « Maître Eckhart en Allemagne (1903-1911) », in J.-B. Brenet, L. Cesalli (dir.), *Sans sujet. Pour Alain de Libera*, Paris, Vrin, p. 121-125.
10. **2017** « La conception buridanienne de la mémoire dans les *Parva naturalia* », in C. Grellard (éd.), *Miroirs de l'Amitié, Mélanges offerts à Joël Biard*, Paris, Vrin, coll. Études de philosophie médiévale, p. 309-329.
9. **2017** « The Devil in the Flesh. On Witchcraft and Possession », in J. H. Smith (éd.), *Embodiment*, Oxford University Press, p. 325-332.
8. **2016** « Intentionnalité et constitution. Un sens oublié de l'intentionnalité des scolastiques », *Revue philosophique de Louvain*, 115/3, p. 461-483.
7. **2015** (avec S. Ebbesen et C. Thomsen Thörnqvist), « Questions on *De sensu et sensato*, *De memoria* and *De somno et vigilia*. A Catalogue », in *Bulletin de philosophie médiévale*, 57, Turnhout, Brepols, 2016, p. 69-116.
6. **2014** « Structure et fonction de la causalité essentielle chez Dietrich de Freiberg », *Chôra (χώρα) Revue d'études anciennes et médiévales* 12/2014, p. 171-188
5. **2013** « Théologie rationnelle ou métaphysique ? Les deux sens de la métaphysique chez Dietrich de Freiberg », *Quaestio. The Yearbook of the History of Metaphysics*, 13/2013, p. 303-321

4. **2013** « Les transcendantaux et l’Un : Dietrich de Freiberg à l’école de Thomas d’Aquin », *Bochumer philosophisches Jahrbuch für Antike und Mittelalter* 16, p. 146-162
3. **2013** « Conversion à soi et Justice pour tous. Le détachement intérieur comme condition de l’action juste chez Maître Eckhart. », *Intus et foris. Une catégorie de pensée médiévale ?*, M. Guay, M.-P. Halary et P. Moran (éd.), Presses Universitaires de la Sorbonne, p. 43-55
2. **2013** « Le temps comme structure catégoriale chez Dietrich de Freiberg », *Sentir et penser*, Lille, Presses Universitaires du Septentrion, collection Philosophie, p. 53-66
1. **2011** « Subduing the Intellectuals. The Normative Function of the 1277 Condemnations », *Perspectives contemporaines sur le monde médiéval*, 2/2010, Tiparg, p. 393-399

5 Compte-rendus

2025 J. Brumberg-Chaumont, D. Poirel (éd.) *Adam of Bockenfield and his Circle on Aristotle’s De memoria et reminiscencia, Auctores Britannici Medii Aevi* 37, Oxford, Oxford University Press, 423 p. (BPM 2025)

2024 M.Lieutaud, *Giordano Bruno, la philosophie et la fureur. Archéologie d’un paradoxe*, Paris, Classiques Garnier, « Savoirs anciens et médiévaux », 2023, 469p (BPM 2024)

2023 C. Ehret, *Agir en vertu d’un autre. Thomas d’Aquin et l’ontologie de l’instrument*, Paris, Vrin, 2021, 235 p. (BPM 2023)

2022 Giordano Bruno, *Le Sceau des Sceaux*, intro. et trad. par T. Dagron, Paris, Vrin, 2020 (BPM 2022)

2021 E. Băltuță (dir.), *Medieval Perceptual Puzzles. Theories of Sense Perception in the 13th and 14th Centuries*, « Investigating Medieval Philosophy », Leiden-Boston, Brill, 2020, 397 p. (BPM 2021)

2021 M.Klein, *Intellekt, Materie und Intentionalität bei Johannes Buridanus*, Leiden-Boston, Brill, « Philosophes des Geistes im Spätmittelalter », 396 p. (BPM 2021)

2020 B. Bydén, F. Radovic, *The Parva naturalia in Greek, Arabic and Latin Aristotelianism. Supplementing the Science of the Soul*, Dordrecht, Springer, « Studies in the History of Philosophy of Mind », 2018, 368 p. (BPM 2020)

2020 A. Oelze, *Animal Rationality, Later Medieval Theories 1250-1350*, Leiden, Brill, « Investigating Medieval Philosophy » 12, 2018, 270 p. (BPM 2020)

2019. A. Colli, *Alberto magno e la Nobiltà. Genesi et forme di un concetto filosofico*, Pisa ETS, 183, 2017, 229 p.

2018. A. de Libera, *L’Invention du sujet moderne, Cours au Collège de France 2013-2014*, Paris, Vrin, 2015, 267 p.

2018 A. de Libera, *L’Archéologie philosophique, Séminaires du Collège de France 2013-2014*, Paris, Vrin, 267, p, *Bulletin de Philosophie médiévale* XIX, Archives de Philosophie 2018/3 (Tome 81).

2015. L. Sturlese, *Die Philosophie im Mittelalter. Von Boethius bis Cusanus*, C. H. Beck, 2013, pour *Bulletin de philosophie médiévale*, *Archives de Philosophie* XVII, 2014

2015. R. Imbach, C. König-Pralong, *Le Défi laïque*, Paris, Vrin, 2014, pour le *Bulletin de philosophie médiévale, Archives de Philosophie* XVII, 2014

2015. Henri de Gand, *Sur la possibilité de la connaissance humaine*, Paris, Vrin, collection « Translatio », 2014, pour le *Bulletin de philosophie médiévale, Archives de Philosophie* XVII, 2014

2015 J. A. Aertsen, *Medieval Philosophy as Transcendental Thought. From Philip the Chancellor (ca. 1225) to Francisco Suárez*, Leiden, Brill, 2012, 758 p., pour la *Revue des sciences philosophiques et théologiques*, p. 405-407

2013 Gilles de Rome, *Théorèmes sur l'être et l'essence*, traduction S. Mercier, Paris, Les Belles Lettres, 2011, pour les *Archives de Philosophie* XV

2013 T. Kobusch, *Geschichte der Philosophie, Band V, Die Philosophie des Hoch- und Spätmittelalters*, C. H. Beck, München, 2011, pour les *Archives de Philosophie* XV

2013 J. Casteigt (dir.), *Maître Eckhart, Les Cahiers d'Histoire de la Philosophie*, Paris, Cerf, 2012, 402 p., pour *Les Études philosophiques*

2013 Dietrich de Freiberg, *Œuvres choisies*, Tome 2, *La Vision béatifique*, introduction et traduction de A.-S. Robin Favre, Paris, Vrin, 2012, *Freiburger Zeitschrift für Philosophie und Theologie*, p. 230-232

2012 « Dietrich de Freiberg sur les traces d'Augustin », recension de: Andrea Colli, *Tracce Agostiniane nell'opera di Teodorico di Freiberg*, Rome, Marietti, 2010 et Teodorico di Freiberg, *L'origine della realtà predicamentali*, Milan, Bompiani, 2010, pour la revue *Methodos* (<http://methodos.revues.org/2926>)

2011 Dietrich de Freiberg, *Œuvre choisies*, tome 1, *Substances, Quidités, accidents*, introduction K. Flasch, traduction C. König-Pralong, Paris, Vrin, 2008

2011 Biard, J., Calma, D., Imbach, R., (dir.), *Recherches sur Dietrich de Freiberg*, Turnhout, Brepols, 2009, in *Freiburger Zeitschrift für Philosophie und Theologie*, Band 58, 2011, p. 592-595

2010 Kurt Flasch, *Initiation à Nicolas de Cues*, Fribourg, Vestigia, Paris, Cerf, 2008, 150p, in *Bulletin de Philosophie médiévale* XII, *Archives de Philosophie* 73

1. Organisation de manifestations scientifiques

- 9-10 avril 2026** **Colloque** « *De natura sonorum. Pour une généalogie philosophique du sonore* », org. avec P. Nadrigny, Univ. Paris 1, Panthéon-Sorbonne
- 11-12 Mars 2025** **Colloque** « *Regulae. Lire et suivre les règles de vie de l'Antiquité au Moyen âge* », org. avec C. Veillard (Univ Paris Nanterre)
- 23.01.25** **Journée d'étude** sur Augustin , préparation à l'agrégation
- 28-29. 11.2024** **Colloque** « Mémoire et Oubli dans la philosophie du Moyen âge et de la Renaissance », org. avec F. Mariani Zini (CESR, Univ. Tours)
- 5-6 oct. 2023** **Colloque** « Aristotélisme et pensée juridique », org. avec P. Bonin et P.M. Morel (Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne)
- 15-16 juin 2023** **Colloque** « La main au Moyen âge », org. avec J. Chandelier et A. Robert (Université Paris 1/ UMR Sphere 7219)
- 14.04 2023** **Workshop** « Perception and Phenomenology: Complexity, Boundaries, Descriptive Layers », Coord. avec Cl. Majolino, Université de Lille (UMR STL)
- 2021-23** **Séminaire** « Franz Brentano, La psychologie d'Aristote et notamment sa doctrine du νοῦς ποιητικός (1867) », co-org. avec C. Majolino, Lille-Paris (18 séances, sur 2 ans)
- 2022** **Workshop** « Errare et Persevare. Erreur et corrections au Moyen âge », coorg. avec S. Serra (8 décembre, UMR SPHERE 7219)
- 2022** **Colloque** « Jean de Jandun et son temps : nouvelles perspectives de recherche » avec JB. Brenet et I. Costa (Paris, 17-18 novembre)
- 2021-2022** **Conseil scientifique** du 15^e **congrès** de la SIEPM sur « La pensée radicale » (Paris, 22-26 août 2022)
- 2021-2022** **Séminaire** de philosophie médiévale « Le temps », Co-org. avec JB. Brenet
- 21-22.10.2021** **Colloque international** « Le statut ontologique des couleurs en philosophie ancienne et médiévale » avec K. Ierodiakonou (Univ. Paris 1)
- 24.09.2021** **Workshop** : *Intentio. New researches on Intentionality in the Middle Ages* (part 2) (UMR SPHERE 7219)
- 15.04.2021** **Workshop (en ligne)** *Intentio. New researches on Intentionality in the Middle Ages* (part 1)
- 2019** Coorganisatrice du **séminaire** GRAMATA sur le Désir (Univ. Paris 1)

- 29 Janvier 2019** Cinquième **séminaire** du projet MEMORIA « La mémoire dans la tradition augustinienne », Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne
- 6 Octobre 2018** Quatrième **séminaire** du projet MEMORIA « La mémoire dans la tradition arabe »
- 3 Juillet 2018** **Panel** « Memorising and Remembering during the Middle Ages : Philosophical Approaches », 25th International Medieval Congress, University of Leeds.
- 24 Mars 2018** **Colloque** « Hommage à la Licorne », Co-org. avec J. Benoist, Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne
- 21 Octobre 2017** Deuxième **séminaire** du projet MEMORIA « La mémoire chez Plotin », Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne
- 30.06.-01.07 2017** **Workshop** « La réalité de l'intentionnalité » co.org. avec J. Benoist, (Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne)
- 24 juin 2017** Organisation du premier **séminaire** du projet MEMORIA « la mémoire chez Aristote » (Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne)
- 16-17 nov 2017** **Colloque** « Blaise de Parme », co-org. avec J. Biard, CESR, Univ. Tours.
- 29-30 avril 2016** **Workshop** « Representation, Content and Intentionality in the Aristotelian Tradition » (University of Gothenburg)
- 18 fév 2016** **Journée d'études** « L'âme et le vivant. Lectures et réception des *Parva naturalia* d'Aristote » avec P.-M. Morel, Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne.
- 5-6 sept 2015** **Workshop** : « Memory in the Aristotelian Tradition » (University of Gothenburg)
- 2014-2015** Co-organisation avec J. Biard du **séminaire de recherche** « L'âme et ses puissances » CESR, Tours : 8 séances, intervention d'un invité (10h-12h30) et lecture suivie des *Quaestiones de anima* de Blaise de Parme (14h-16h)
- 10 Avril 2015** **Journée d'études** « L'âme et ses puissances », corg. avec J. Biard ; CESR, Tours

COMMUNICATIONS

Dans des colloques et journées d'études

23.10.25 (Salvador de Bahia-Keynote speaker) “Radulphus Brito on the relation between Philosophy and Medicine”, congrès de la société brésilienne pour étude de la philosophie médiévale

24.08.25 (Cerisy) “*Aphantasia*. Sur la mémoire sonore », Colloque « Rendre Justice au réel », en l'hommage à J. Benoit

8.04.2025 (Paris) « Radulphus Brito on the Subject-Matter of the *Parva Naturalia*”, colloque “*Parva Naturalia and Medicine in Medieval Latin Works*”

28.11.2024 (Tours) « La mémoire comme puissance organique chez Raoul le Breton » Colloque « Mémoire et Oubli dans la philosophie du Moyen âge et de la Renaissance »

09.2024 (Rome) « Is Memory propositional? Some Medieval Answers”, World Congress of Philosophy

03.2024 (Genève- Keynote speaker) “Mémoire et Volonté chez Pierre de Jean Olivi”, 13^e journées internationales des jeunes chercheurs médiévistiques sur « Le temps recouvré ».

17.10.23 (Cluj) « Memory and Animal Motion. For an Intentional Approach to Memory at the End of the 13th century”, Worshop « Kinds of Intentionality »

04.07.23 (Leeds) « *Stuff as Dreams are made on*. Medieval Thinkers on the Case of Delusional Dreams », International Medieval Congress, “Networks and Entanglements”

5.05.23 (Berlin) « Back to things. Albert the Great and Aquinas on Intellect and Memory », Workshop « Medieval Theories of the Intellect », Humboldt-Universität zu Berlin.

5.10.2022 (Lausanne) « Les éléphants d'Albert le Grand. La fabrique de l'imaginaire », Colloque « Pouvoirs de l'imagination », Université de Lausanne

25.09.2022 (Paris) « La mémoire des damnés chez Pierre de Jean Olivi », 15^e Congrès de la SIEPM sur la « Pensée radicale », Paris.

8.07.2022 (Würzburg) « Are we doomed to forget ? The Case of Memory of the Damned in Peter of John Olivi », Workshop « Memory and Personhood », Universität Würzburg

18-19.11.21 (Paris) « La mémoire chez Raoul le Breton », Colloque « Raoul le Breton, les artiens et les théologiens : formes de savoir à Paris à la fin du XIIIe siècle » (Paris, UMR Sphere/LEM)

15.09.21 (Pavia) « How is Perception Generated ? Medieval Solutions on the second aporia of *De sensu* 6 », in Colloque « Aristotle's *De sensu* in the Latin Tradition, 1150-1650», Università di Pavia

- 10.06.21** (Paris) « Passions de l'âme, maladie de la mémoire », colloque des doctorants de philosophie « Dynamique de l'affectivité. La pensée à l'épreuve des affects et des émotions », Université Paris 1.
- 13.05.20** (Onligne-Bologna) « Is Memory Propositional ?», dans le cadre du colloque international (en ligne) « Intersections of Theology, Language and Cognition » in Medieval Tradition and Beyond »
- 03.02.20** (Paris) « La mémoire des animaux », Journée « L'intelligence animale », ICP, Paris
- 12.2019** (Helsinki) « Albert the Great on Memory as a 'Mental turn' », Colloque final ERC « Rationality in Perception », University of Helsinki
- 5.09.19** (Paris) « What are memory traces ? Aristotle's *De memoria* under the lenses of contemporary philosophy », « Life and Mind. Aristotelian Themes in Contemporary philosophy », Institut d'études avancées, Paris
- 21.05.19** (Paris) « Se souvenir du futur », Colloque « États des lieux de la philosophie médiévale », Chaire de Philosophie médiévale du Collège de France (Prof. A. de Libera)
- 04.10.18** (Rome) « L'aiguillon de l'affect. Le sens de la conscience chez Pierre de Jean Olivi », Colloque international « La notion de Personne chez Pierre de Jean Olivi », Institut Suisse de Rome
- 03.07.18** (Leeds) « Is Memory of the Past ? The Case of Albert the Great », 25th International Medieval Congress, University of Leeds
- 12.06.16** (Göteborg) « What are we remembering of ? Albert the Great on the Object of Memory », Colloque international sur « Internal Senses », Université de Göteborg, Suède.
- 18.02.16** (Paris) « L'objet de la mémoire dans les commentaires latins au *De memoria et reminiscencia* », Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne
- 20.11.15** (Jyväskylä) « Dietrich of Freiberg on the Categories », First Finnish Workshop in Medieval Philosophy, University of Jyväskylä, Finlande
- 2015** (Tours) « Mémoire et imagination chez Jean Buridan », dans le cadre de la journée d'études « L'âme et ses puissances », CESR Tours
- 2015** (Göteborg) « The Opposition of Appearance ($\dot{\epsilon}\nu\varphi\alpha\nu\tau\alpha\sigma\iota\varphi$) and Reality ($\dot{\epsilon}\nu\dot{\nu}\pi\circ\sigma\tau\alpha\sigma\iota\varphi$) in Alexander of Aphrodisias' In *De sensu* and in the Latin Tradition », Workshop « Alexander of Aphrodisias' Commentary on Aristotle's *De sensu* and Its Reception », University of Gothenburg

Dans des séminaires de recherche

20.10.25 (Rio de Janeiro) « Dietrich of Freiberg on Beatific Vision. A Critic towards Aquinas ? », Graduate Seminar, Universidade Federal do Rio de Janeiro

12.05.23 Paris « Retourner aux choses mêmes ? Albert le Grand et Thomas d'Aquin sur le rapport entre mémoire et intellect », séminaire « Pouvoirs de l'imagination » (Beatrice de Laurenti, Koen Vermeir, Roberto Poma »

11.05.23 Paris Intervention dans la Journée d'étude « Henri de Gand. Connaissance, illumination, vérité » pour la préparation du texte latin de l'agrégation (ENS Ulm, Paris)

21.04.2023 Lisbonne « Olivi on Memory, Forgetfulness and Personhood », HPhil Seminar, Universita de Lisboa

15.03.2023 Paris “Les éléphants d’Albert le Grand. La fabrique de l’imaginaire”, Séminaire Translatio studiorum (org. J-P Anfray et Z. bou Akl), ENS Ulm, Paris

5.05.22 Stockholm “Dietrich of Freiberg on Colours”, Seminar in Ancient and Medieval Philosophy, University of Stockholm, Suède.

04.2022 Prague « Dietrich of Freiberg on the constitution of Time », cours dispensé en tant que professeur invitée, Ufář, Charles University, Prague

04.06. 2021 Online-Paris « Le rôle de la prudence dans l’anticipation des choses futures chez Albert le Grand et Thomas d’Aquin », séminaire de philosophie hellénistique et romaine « Dire et penser le futur », Universités Paris 1 Panthéon-Sorbonne, Sorbonne Universités, Paris Nanterre.

21.06.21 Online-Londres « Albert the Great on Intentionality in Memory », London Medieval Meeting

2019 Ghent « Medieval Debates on the Object of Memory », Séminaire « Concepts and Methods in Philosophy and History of Science », University of Ghent

20.09.16 Paris « Intentionalité et Constitution chez Dietrich de Freiberg », Séminaire « La réalité de l’Intentionalité », Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne

29.10.15 Groningen « On Categorical Constitution », Université de Groningen, Pays-Bas

2015 Paris « Le statut épistémologique des *Parva naturalia*. État des lieux des controverses médiévales », Séminaire « L’argumentation médiévale », ENS, Paris

2015 Tours Lecture suivie de la question 4 du Livre II des *Quaestiones De anima* de Blaise de Parme, Séminaire « L’âme et ses puissances », CESR, Tours

DIFFUSION DE LA RECHERCHE

- 2023** Notice « Licorne », *Dictionnaire de la fantasy*, dir. Anne Besson et Victor Battaglion, ActuSF.
- 22.03.17** Protophilo Plotin. <https://www.youtube.com/watch?v=EjzjGrIdsK8>
- 2016** (Avec G. Guyomarc'h, S. Roza, F. Thomas), *Bescherelle. Chronologie de l'Histoire de la philosophie*, Paris, Hatier (Parties : Les origines de la philosophie orientale, Le Moyen Âge, La Renaissance)
- 2013** Cycle d'ateliers philosophiques à la destination des élèves de CE2-CM1-CM2
- 19.11.2011** Organisation de la table ronde : « Paléontologie, archéologie : critiques de l'Histoire ? » avec C. Cohen et L. Olivier, Citéphilo, Lille
- 19.11.2011** Organisation de la table ronde « Reconstruire l'Histoire : l'indice, la trace, la preuve », avec C. Cohen, A. Corbin et C. Ginzburg (Invité d'honneur), Citéphilo, Palais des Beaux-Arts, Lille.
- 2008** Article : « Pascal. L'ange ou la bête », Publié dans le Monde des Livres, réédité dans *Trente entretiens du Monde des Livres*, Paris, Flammarion, coll. Philosophes d'hier et d'aujourd'hui, « Le Monde de la philosophie », p. 98-100

ACTIVITES PEDAGOGIQUES (DEPUIS 2015)

ENSEIGNEMENT

Depuis 2015- Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne

2025-2026

- L3, philosophie médiévale « Pierre Abélard, philosophe »
- M1, « Nominalismes anciens et nouveaux (XIIe, XIVe, XXe s) »
- Agrégation (oral latin) : Abélard, *Des intellectus*

2024-2025

- L3, philosophie médiévale « L'invention de la liberté au Moyen âge »
- Agrégation (écrit) : Augustin. *Confessions, Cité de Dieu*

2023-2024

- L3, philosophie médiévale, « L'homme et ses passions (Thomas d'Aquin/Descartes) »

2022-2023

- L3 : philosophie médiévale, « Modèles de la pensée médiévale : abstraction et illumination »
- M 2/Agrégation : Texte latin : Henri de Gand, *La possibilité de la connaissance humaine*

2021-2022

- L 3 « L'homme et ses passions (Thomas d'Aquin/Descartes) »

2020-2021

- M 1, philosophie médiévale, « L'origine du temps »
- L3, philosophie médiévale, « Le mal au Moyen âge »

2019-2020

- M1, philosophie médiévale, « L'origine du temps »
- L3, philosophie médiévale, « L'invention de la Liberté au Moyen Âge »

2018-2019

- M1, Philosophie médiévale, « La connaissance de soi au Moyen Âge »
- L3, Philosophie médiévale « Qu'est-ce que penser au Moyen Âge »

2017-2018

- M1, Philosophie Médiévale, « La connaissance de soi au XIII^e siècle »
- L3, Philosophie Médiévale, « Maître Eckhart »

2016-2017

- M1, Philosophie médiévale « Les théories médiévales de la mémoire »
- Agrégation écrit : « Augustin »
- L3, philosophie médiévale, « Introduction à la philosophie médiévale »
- L2, philosophie antique, « Augustin, *Les Confessions* »
- L1-2-3 TPLE latin, Sénèque « *De constantia sapientis, De tranquillitate animi* »

2015-2016

- M 1, Philosophie médiévale, « Les théories médiévales de la mémoire »
- Agrégation, préparation à l'oral (texte latin), Sénèque, *Dialogues philosophiques*.
- L1, Philosophie antique, « Aristote, *Éthique à Nicomaque* »
- L2, Philosophie antique, « La philosophie comme art de vivre : Sénèque »
- L3, Philosophie médiévale : « Qu'est-ce que penser au Moyen Âge ? »

Depuis 2015 (<40 mémoires)

2024-2025

(M2)

- C. Krikorian « La norme du bien chez Guillaume d'Ockham : entre volontés humaine et divine »
A. Milin « Les changements de la volonté dans le Purgatoire. Bonaventure et Thomas d'Aquin »
G. De La Bretoigne du Mazel *Incommunicabilis existentia* : Texte critique, traduction et commentaire du première livre du traité De trinitate de Richard de Saint-Victor (†1173) »

L. der Azarian « Fonder la métaphysique. Deleuze vs Ockham »

(M1)

- B. Bourgeois « Penser le mystère chez Jankélévitch. Sources, enjeux, et perspectives »
L. Broads-Lainé « Le statut des images dans les noétiques d'Averroès et de Thomas d'Aquin »
L. Saulas « *A women leued, febille and freyle*: une approche expérimentuelle genrée de la connaissance chez Julianne de Norwich »

R. Noel « Les trois hypothèses du Parménide de Platon : Étude plotinienne d'une appropriation ontologique »

2023-2024

(M2) L. Pelletier Poisy « La damnation dans l'œuvre philosophique de J.-P. Sartre »

(M2) M. Lebel (amour)

(M1) C. Krikorian « Intellect et volonté chez Guillaume d'Ockham et Spinoza »

(M1) A. Milin Enfants, augustin

2022-2023

(M2) P. Velay « Augustin »

(M2) S. Alvarès « Foi et raison chez Anselme de Cantorbéry et Thomas d'Aquin »

(M1) N. Battez, « L'extase chez Thérèse d'Avila »

(M1) M. Salavert « L'individuation chez Duns Scot »

(M1) M. Lebel « L'amour dans le *Roman de la Rose* et chez Thomas d'Aquin »

2021-2022

(M2) C. Gaignault « Marsile de Padoue, l'inventeur de la laïcité »

(M1) S. Alvarès « La contemplation du divin chez Saint Anselme de Cantorbéry »

(M1) F. Sael « La question du mal et de son écriture. Ricoeur/Saint Augustin »

(M1) R. le Chat « Lire saint Augustin à l'aune de l'œuvre d'Emmanuel Levinas »

2020-2021

(M2) Q. Manera : « Les rapports de l'Un au multiple dans le *Corpus areopagiticum* »

(M2) K. Benbetka « L'attention et la force. Pour une reconsideration de la mystique à l'œuvre dans la pensée politique de Simone Weil »

(M1) C. Gaignault « Sur l'augustinisme politique »

(M1) P. Velay « La psychopathologie des passions chez Augustin »

2019-2020

(M2) I. Morozova, le *Tractatus de sigillo aeternitatis* Heymeric de Campo, CUF de Moscou

(M1) K. Benbetka « Maître Eckhart »

(M1) Q. Manera : « Le concept de suressentialité chez le Pseudo-Denys l'Aréopagite »

(M1) M. Merle Lacombe « Sur le concept de démon »

2018-2019

(M2) S. Weill « Averroès et Dante »

(M2) M. Chambron : « Musique et mystique dans la *Symponia armonie celestium revelationum* d'Hildegarde de Bingen »

2017-2018

(M2) J. Saasouh « l'amour désintéressé chez Saint Augustin »

- M2 B. Bottone « Les théophanies mystiques chez Thérèse d'Avila et Jean de La Croix »
(M1) A. de Bellecize « L'anthroposophie de Rudolph Steiner
(M1) S. Delaplace « Le problème des universaux dans la philosophie de Thomas d'Aquin »
(M1) S. de Mendonca Virgi « Averroes »

2016-2017

- (M1) J. Saassouh « Eros et Agape »
(M1) C. Casale « L'imagination chez Giordano Bruno »
(M1) B. Bottone « La mystique de l'image chez Maître Eckhart »
(M1) L. Fassio « La colère dans *Raoul de Cambrai*. Une chanson de geste au XIIe »

PARTICIPATION A COMITES DE THESE (<20) DES JURYS DE THESE (2)

13 décembre 2025 : F. Biuso, « La naissance et le développement du concept de justice particulière, d'Aristote à Thomas d'Aquin », dir. P.-Y. Quiviger (Paris 1) et Geminello Preterossi (Salerne)

19 février 2025 : A. Eniline, « Averroès et l'averoïsme : des condamnations à l'acculturation (XIIIe-XIVe siècles). Étude d'un cas paradigmatic : la vision béatifique, chez Albert le Grand, Thomas d'Aquin et Dietrich de Freiberg », dir. J.-B. Brenet (Paris 1) et L. Cesalli (Univ. de Genève)
- rapporteur